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Отечественной экономике и многим 
предприятиям, продукция которых хо-
тя бы частично была ориентирована на 
внешний рынок, в прошлом году был бро-
шен серьезный вызов. Причина тому – 
ограничения, наложенные Западом на 
российскую торговлю.

Удар, безусловно, нужно парировать. 
В связи с этим компаниям в авральном 
порядке пришлось выстраивать новую 
систему логистики и искать партнёров в 
дружественных государствах. Чем быстрее 
завершится данный процесс, тем лучше. 
Архангельский ЦБК и группа его дочерних 
предприятий тоже работают над решени-
ем этой задачи. 

Стороны заинтересованы

Российская экономика и производ-
ственная сфера разворачиваются в сторо-
ну азиатского рынка. Например, по дан-
ным Главного таможенного управления 
Китайской Народной Республики, в период 
с января по август 2023 года торговый обо-
рот Китая и РФ увеличился на 32% в годо-
вом исчислении (до 155,1 млрд долларов). 
Юань стал одной из самых значимых дру-
жественных валют. В данных показателях 
значимую долю имеют древесина, продук-
ты лесопереработки. Это один из ключевых 

В поисках новых горизонтов 
международного сотрудничества

пунктов экспорта России. К тому же такие 
его виды, как продукция Архангельского 
ЦБК, пользуются заслуженными уважени-
ем и узнаванием в мире. 

Президент РФ Владимир Путин и пред-
седатель КНР Си Цзиньпин поставили ам-
бициозную задачу – к 2024 году увеличить 
объём торговли товарами и услугами до 
200 млрд долларов. Однако при этом рас-
кладе в уязвимом положении оказались 
предприятия, располагающиеся в тысячах 
километров от китайских границ. В пер-
вую очередь это касается компаний, «про-
писанных» в Северо-Западном федераль-
ном округе. Архангельский ЦБК относится к 
их числу. Им пришлось столкнуться с про-
блемой дорогой логистики, загруженно-
стью портов и железных дорог. Всё это по-
ка сдерживает развитие взаимодействия с 
восточным соседом.

На 18-м заседании постоянной россий-
ско-китайской рабочей группы по освое-
нию и использованию лесных ресурсов за-
меститель министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Олег Бо-
чаров и заместитель министра коммер-
ции КНР Лин Цзин отметили важность 
дальнейшего расширения сотрудничества 
в части реализации Меморандума о вза-
имопонимании между Министерством 
промышленности и торговли РФ и Мини-

стерством коммерции КНР, в котором де-
кларируется углубление инвестиционного 
сотрудничества в области освоения и ис-
пользования лесных ресурсов. В рамках за-
седания рабочей группы были рассмотрены 
вопросы перестройки логистических цепо-
чек и развития новых транспортных ко-
ридоров, а также представлены несколько 
перспективных проектов в области ЛПК.

– Российская сторона придаёт осо-
бое значение сотрудничеству с Ки-

таем в сфере лесного комплекса, 
которое проходит под стратеги-
ческим руководством глав наших 
государств и достигло положи-
тельного прогресса, – подчеркнул 

Олег Бочаров. – Мы заинтересова-
ны в реализации договорённостей в 

области освоения и использования лес-
ных ресурсов, расширении сотрудничества 
и реализации совместных проектов по глу-
бокой переработке древесины. 

Севморпуть даёт новые возможности

Рост товарооборота с китайскими 
партнёрами также будет способствовать 
выполнению майского указа главы госу-
дарства, касающегося увеличения грузо-
потока по Северному морскому пути, по 
которому запущена регулярная контей-
нерная линия в Поднебесную.

Как отмечает глава Минвостокразвития 
России Алексей Чекунков, в 2022 году по 
СМП было поставлено 34 млн тонн грузов, 
в 2023 году планируется поставить столько 
же. По итогам 2024-го грузопоток по это-
му маршруту должен быть увеличен более 
чем вдвое, до 80 млн тонн, а к 2031 году – 

До 200 миллиардов 
долларов к 2024 году 
должен увеличиться 
объём торговли 
товарами и услугами 
между Россией и КНР 

Прогноз может стать 
основным ориентиром при 
определении контрольных 
цифр приёма студентов 
по всем направлениям 
профессионального обучения

Коллектив Архангельского ЦБК 
всегда рад принять в свои ряды 
молодых и перспективных 
сотрудников. На нашем 
предприятии интересно!
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АЦБК: день за днём

В рамках визита делегации Со-
вета Федерации России в Архангель-
скую область сенаторы в сопровожде-
нии министра природных ресурсов и 
лесопромышленного комплекса Ар-
хангельской области Игоря Мураева 
посетили Архангельский ЦБК. Они ин-
тересовались технологией производ-
ства и, конечно, организацией работы 
предприятия в условиях санкций. 

Одна из основных тем выездно-
го заседания Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
– меры поддержки лесопромышлен-
ного комплекса. Чтобы понимание си-
туации было более объёмным, сенато-
ры осмотрели несколько отраслевых 
производственных объектов. Первым 
в программе визита значился Архан-
гельский ЦБК. 

– Быть в регионе и не посетить 
крупнейшее лесохимическое пред-
приятие – просто невозможно, – 
отметила член комитета Татьяна 
Гигель. 

Помощь лесной отрасли
Сенаторы Российской Федерации 

пообщались с генеральным дирек-
тором комбината Дмитрием Зылё-
вым. Парламентарии признают, что 
ситуация в отрасли их очень волну-
ет, ведь предприятия ЛПК для мно-
гих регионов, в том числе для Помо-
рья, являются системообразующими. 
Переориентация на другие рынки сбы-
та, построение новых логистических 
маршрутов, поиск альтернативы по 
расходным материалам, оборудова-
нию, запчастям – это лишь часть про-
блем, с которыми столкнулась лесная 
отрасль. 

О необходимости оказать помощь 
российским лесопромышленникам 
ещё в феврале этого года заявил Прези-
дент России Владимир Путин во время 
рабочей поездки в Архангельскую об-
ласть. 

– Президент провёл важнейшее со-
вещание для отрасли, оказавшейся в 
беспрецедентной ситуации с точки 
зрения санкционного давления. 

Для Архангельской области ЛПК яв-
ляется ведущим сектором экономики, 

поэтому наша задача, во-первых, про-
водить мониторинг, как исполняются 
поручения главы государства, во-вто-
рых, готовить дополнительные меры 
поддержки, потому что отрасль в них 
нуждается, – заявил председатель Ко-
митета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию Александр Двой-
ных. 

Ольга ВОРОНИНА
Фото Сергея СЮРИНА

Между АО «Архангельский ЦБК» и 
ООО «Интер РАО – Инжиниринг» за-
ключён договор о поставке нового 
котлоагрегата, который будет функ-
ционировать на газовом топливе. 
Свои визы под соглашением постави-
ли генеральный директор комбината 
Дмитрий Зылёв и коммерческий ди-
ректор «Интер РАО – Инжиниринг» 
Роман Герасимов. 

Пар измеряется в тоннах 

– Сделан значительный шаг в про-
цессе газификации энергетических 
мощностей комбината, – прокоммен-
тировал главный инженер Архангель-
ского ЦБК Вячеслав Русаков. – Котло-
агрегату будет присвоен 11-й номер. 
Его возведут на первой теплоэлектро-
станции комбината, в ячейке прежне-
го котла №11, демонтаж которого к на-
стоящему времени завершён. 

Номинальная паропроизводитель-
ность энергообъекта составляет 220 

Новый котлоагрегат 
комбината

11-й порядковый номер будет 
присвоен котлоагрегату, 
который построят на ТЭС-1 
Архангельского ЦБК в рамках 
соглашения с компанией 
«Интер РАО – Инжиниринг»

тонн пара в час, номинальное давле-
ние пара – 9,8 мегапаскаля (а это около 
100 килограммов на квадратный сан-
тиметр). Это однобарабанный, верти-
кально-водотрубный, газоплотный 
с мембранными экранами паровой 
котёл с естественной циркуляцией, 
работающий под наддувом. Его тип – 
Е-220-9,8-540ГМ. Он предназначен 
для получения пара высокого давления 
при сжигании природного газа и имеет 
полубашенную компоновку. 

Согласно подписанному с «Ин-
тер РАО – Инжиниринг» договору в 
2024 году ожидается поставка как са-
мого энергоагрегата, так и его котель-
но-вспомогательного оборудования. 
Проектированием установки котла в 
ячейке занимается компания «Архги-
пробум».

В ближайшем будущем предсто-
ит сделать выбор подрядной организа-
ции, ответственной за установку кот-
ла. Определятся и с субподрядчиками, 
выполняющими работы по направле-

ниям: монтаж, автоматизация, элек-
трика и т. п. 

Многофакторная задача

В настоящее время Архангельский 
ЦБК готовится к газификации своей 
энергетической системы, которая кро-
ме работ на котельном оборудовании 
включает перевод с мазута на газ изве-
стерегенерационных печей на произ-
водствах картона и целлюлозы, заме-
ну двух турбоагрегатов, отработавших 
парковый ресурс. Программа газифи-
кации рассчитана до 2030 года. Четыре 
ныне функционирующих на угольном 
топливе котла ТЭС-1 – пятый, шестой, 
девятый и десятый – будут переведе-
ны на газ.

Кроме того, будут построены три 
новых котла – одиннадцатый, две-
надцатый и тринадцатый, рассчитан-
ные на то, чтобы функционировать на 
природном газе. Предусмотрено, что 
резервным топливом для них станет 
мазут. 

Это насущная необходимость 
АЦБК – крупного предприятия, кото-
рое находится в постоянном процес-
се совершенствования и обеспечивает 
теплоэнергоресурсами не только соб-
ственное производство, но и социаль-
ную инфраструктуру.

Павел ФАСОНОВ 
Фото Сергея СЮРИНА

Штрафы за несоблюдение 
квот выбросов

Президент РФ Владимир Путин 
поручил правительству внести в 
законодательство поправки, уста-
навливающие административное 
наказание для бизнеса за несоблю-
дение квот выбросов загрязняющих 
воздух веществ, в том числе в виде 
оборотных штрафов (размер штра-
фа вычисляется соразмерно выруч-
ке организации).

Изменения коснутся «юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей, осуществляющих 
хозяйственную и (или) иную дея-
тельность на принадлежащих им 
объектах, оказывающих негативное 
воздействие на окружающую сре-
ду». Поводом для наказания станет 
«неисполнение обязанностей, свя-
занных с обеспечением проведения 
сводных расчётов загрязнения ат-
мосферного воздуха, обеспечением 
установления и соблюдения квот вы-
бросов загрязняющих веществ в ат-
мосферный воздух».

Поправки в законодательство 
нужно внести до 30 декабря. Ответ-
ственными за это назначены пре-
мьер-министр Михаил Мишустин и 
спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Как подсчитала аналитическая 
служба аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza на основе данных 
Росстата, в прошлом году затраты 
бизнеса на охрану окружающей сре-
ды выросли на 12,2% и составили 1,1 
трлн рублей. Наибольшие экологиче-
ские расходы зафиксированы в Крас-
ноярском крае (99,6 млрд рублей), 
Москве (68 млрд рублей) и Подмоско-
вье (57,6 млрд рублей).

РБК

Валютная выручка 
на продажу

Президент России подписал Указ 
«Об осуществлении обязательной 
продажи выручки в иностранной 
валюте, получаемой отдельны-
ми российскими экспортёрами по 
внешнеторговым договорам (кон-
трактам)». 

Документом предусмотрены три 
основных нововведения. Первое – 
сроком на шесть месяцев для отдель-
ных компаний вводится обязатель-
ная репатриация и продажа валютной 
выручки на российском рынке в объ-
ёмах и сроках, которые будут установ-
лены Правительством РФ. 

Второе – появляется обязанность 
для отдельных компаний по пред-
ставлению в Банк России и Росфин-
мониторинг индикативных пла-
нов-графиков по покупке и продаже 
иностранной валюты на внутреннем 
рынке.

Третье – в отдельные компании 
вводятся уполномоченные предста-
вители Росфинмониторинга, в за-
дачи которых входят мониторинг и 
обеспечение соблюдения правил ва-
лютного регулирования. 

В указе Президента РФ определён 
конкретный перечень экспортёров, ко-
торых коснутся данные меры. Он состо-
ит из 43 групп компаний, относящихся 
к отраслям топливно-энергетическо-
го комплекса, чёрной и цветной ме-
таллургии, химической и лесной про-
мышленности, зернового хозяйства.

– Основная цель данных мер – со-
здать долговременные условия для 
повышения прозрачности и предска-
зуемости валютного рынка, снизить 
возможность для валютных спеку-
ляций, – прокомментировал первый 
заместитель председателя Прави-
тельства РФ Андрей Белоусов. – Рас-
считываем, что вводимые обязатель-
ства по продаже валютной выручки 
не станут обременительными для до-
бросовестных участников рынка.

Правительство РФ
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до 200 млн тонн. Однако для подобно-
го роста грузопотока пока недостаточ-
но флота ледового класса.

В 2022-м правительство утверди-
ло программу, включающую строи-
тельство 50 ледоколов и судов ледо-
вого класса для работы на Севморпути 
до 2035 года. Эта программа предусма-
тривает возведение ряда инфраструк-
турных объектов – терминалов по 
перевалке угля, нефти и сжиженно-
го природного газа (СПГ), портов, ава-
рийно-спасательных центров, а также 
формирование орбитальной группы 
спутников. На реализацию проекта бу-
дет выделено около 1,8 трлн рублей, из 
которых 620 млрд рублей – средства 
федерального бюджета.

В ближайшие годы объём грузов, 
транспортируемых через Архангельск 
по Севморпути, станет только расти. 
Этому будет способствовать выполне-
ние поручений Президента РФ Влади-
мира Путина по поддержке предпри-
ятий лесопромышленного комплекса 
Северо-Запада, в том числе по субси-
дированию перевозок продукции ЛПК.

Правительство РФ по поручению 
президента инициирует ряд новых 
мер поддержки развития промышлен-
ности, объектов инфраструктуры и со-
циальной сферы, которые реализуются 
в Арктике.

Высокие широты и комбинат

Эти вопросы рассматривались в 
рамках первого делового форума 
«Арктика – регионы», состоявшего-
ся в 2023 году. Одной из ключевых тем 
форума было развитие Архангельского 
транспортного узла и Северного мор-
ского пути. Его участником стал гене-
ральный директор Архангельского ЦБК 
Дмитрий Зылёв. 

– Пропускная способность же-
лезной дороги на Дальний Вос-
ток ограничена, приходит-
ся искать альтернативные 
пути, – прокомментировал 
Дмитрий Игоревич. – Работа 
с контейнерными поездами 
предполагает наличие обшир-
ной сети собственных путей для 
формирования контейнерных по-
ездов – как обыкновенных, так и удли-
нённых. 

В текущем году порядка 2 милли-
ардов рублей предприятие вложило в 
расширение собственной станции, ко-
торая поможет нам отгружать продук-
цию не только комбината, но и «Лесо-
завода 25». 

Говоря о развитии Севморпути, 
Дмитрий Зылёв подчеркнул, что в ча-
сти обеспечения грузопотока Архан-
гельский ЦБК может потенциально 
поставлять по этой транспортной ар-
терии в порты Дальнего Востока и Ки-
тая порядка 600 контейнеров продук-
ции каждый месяц.

Как отметил в ходе деловой дис-
куссии советник генерального дирек-
тора АЦБК Юрий Трубин, Северный 
морской путь, безусловно, может дать 
комбинату дополнительные возмож-
ности при условии, что стоимость до-
ставки будет конкурентоспособной 
в сравнении с другими логи-
стическими маршрутами. При 
этом крайне важной являет-
ся качественная работа экс-
педиторов, которые бы суме-
ли эффективно организовать 
предоставление и подсыл по-
рожних контейнеров в Архан-
гельск, перевозку по Северному 
морскому пути, а также доставку кон-
тейнеров с продукцией комбината до 
портов назначения.

Гости из Поднебесной

Минувшей осенью Архангельский 
ЦБК посетила делегация китайских 
бизнесменов. Они побывали с экскур-
сией в цехах предприятия, а также в 
ходе деловой беседы с представителя-
ми топ-менеджмента обсудили вза-
имовыгодное сотрудничество на пер-
спективу.

В частности, с возможно-
стями комбината ознакомил-
ся Ван Юнцзюнь – дирек-
тор группы компаний Huisen 
Group – крупного произ-
водителя и экспортёра па-
нельной мебели в Китайской 
Народной Республике. Про-
изводственные мощности этой 
компании расположены в промыш-
ленных парках Нанькана и уезда Лун-
нань, Ганьчжоу (провинция Цзянси). 
Huisen Group предоставляет спектр ус-
луг, охватывающих проектирование и 
разработку продукции, изготовление и 
продажу панельной мебели. 

– Мы хотим активно сотруд-
ничать с лесопромышленными 

компаниями Архангельской 
области. В Поморье состоя-
лись встречи с представите-
лями Архангельского ЦБК и 
«Лесозавода 25», – рассказал 

Ван Юнцзюнь. – Мы являем-
ся крупным экспортёром, и по-

требность в пиломатериалах у на-
шего предприятия довольно высока.

Также гостем комбината стал Ке 
Джин – управляющий компании 
Torgmoll, предоставляющей услуги 
экспедирования и перевозки экспорт-
ных и импортных товаров, в том числе 
крупногабаритных товаров, организу-
ющей международные мультимодаль-
ные перевозки между Китаем и Ев-
ропой, железнодорожную и морскую 
логистику. Компания работает по ло-
гистическим направлениям Чанша – 
Европа, Дзинань – Маньчжурия – Ев-
ропа, Харбин – Европа и другим.

Китайские производители мебели 
проявили предметный интерес к про-
дукции лесопромышленных предпри-
ятий. Они готовы приобретать в Ар-
хангельске пиломатериалы в объёме до 
1 млн кубометров в год. 

– Первая партия груза – больше 300 
контейнеров с пиломатериалами – от-

правилась на корабле по Севморпу-
ти из архангельского порта Эко-

номия в Шанхай осенью 2023 
года, – прокомментировал 
губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский. 
– Перевозки грузов по Сев-

морпути между Россией и Ки-
таем будут регулярными. Наши 

партнёры в следующую навига-
цию планируют ставить под погрузку 
два судна в месяц, а в перспективе обе-
спечат ежемесячно шесть заходов су-
дов.

На прибывшем корабле китайские 
партнёры привезли в столицу Помо-
рья различные потребительские това-
ры, мобильные телефоны, а также ав-
томобили и запчасти к ним.

– Совместно с Росатомом мы опе-
ративно провели большую работу по 
оформлению сертификата безопас-
ности для китайского судна, необхо-
димого для прохождения по Северно-

му морскому пути, – рассказал 
представитель губернатора Ар-

хангельской области по раз-
витию Арктики Дмитрий 
Юрков. – Этот вопрос удалось 
решить практически за неде-

лю, и теперь корабль может 
регулярно осуществлять пере-

возки. 

В новых реалиях экспорта

По мнению экспертов, в ближай-
шие 5-10 лет основными покупате-
лями российского леса и продукции 
его переработки будут Индия, страны 
Юго-Восточной Азии, Турция, не вхо-
дящие в ЕС страны Европы, государ-
ства Африки и Ближнего Востока. Ко-
нечно, значительные объёмы продаж 
будут наблюдаться и в отношении Ки-
тая.

Россия имеет все возможности 
для увеличения экспорта. Но для это-
го нужны дополнительные усилия со 
стороны государства и бизнеса по по-
вышению конкурентоспособности 
российской древесины и улучшению 
условий производства и логистики то-
варов. Лесопромышленные предприя-
тия ждут государственной поддержки.

Как отмечает советник генерально-
го директора АЦБК Николай Кротов, в 
настоящее время серьёзную роль игра-
ет транспортная субсидия, предостав-
ляемая по линии Министерства про-
мышленности и торговли РФ. При этом 
масштаб предприятия не учитывается, 
предельный размер субсидии составля-
ет полмиллиарда рублей вне зависимо-
сти от того, сколько компания потра-
тила на логистику. Считаем, что в этом 
вопросе необходим дифференциро-
ванный подход, который должен быть 
адаптирован к интенсивности экспорт-
ной деятельности предприятий.

Вывод из всего сказанного одно-
значен: в новых реалиях необходимо 
работать над развитием транспорт-
ной инфраструктуры, в том числе над 
созданием автомобильных и железных 
дорог, морских портов, терминалов. 
Требуется согласовывать с партнёра-
ми из дружественных стран маршруты 
и транспортные коридоры, в том чис-
ле для мультимодальных перевозок. 
Важна и подготовка квалифицирован-
ного персонала, задействованного в 
сфере логистики, в том числе перевод-
чиков, специалистов в области между-
народных перевозок. Огромную зна-
чимость имеет установление чётких 
правил партнёрского делового оборо-
та, заключение соглашений со страна-
ми-партнёрами и международными 
организациями. Это общая задача, ко-
торую предстоит решать государству и 
отечественным акторам лесного биз-
неса в перспективе.  

Павел ФАСОНОВ
Фото из архива редакции

Проекты на госэкспертизу 
в Рослесхоз

На круглом столе, посвящённом 
новым реалиям в инвестиционной 
деятельности, который прошёл в 
рамках форума «Леса России», об-
судили новые полномочия Рослес-
хоза в части предоставления лес-
ных участков для инвестпроектов 
и проведения госэкспертизы про-
ектов освоения лесов. 

Если раньше лесопользовате-
ли направляли заявки в региональ-
ные лесные ведомства, то с 1 сен-
тября 2023 года документы нужно 
отсылать в агентство. Начальник 
управления федерального государ-
ственного лесного надзора Рослес-
хоза Алексей Абрамов пояснил, что 
все – как новые, так и действующие – 
проекты освоения лесов необходимо 
направлять на госэкспертизу в ве-
домство. 

– Для того чтобы внести изме-
нения в действующие проекты, ле-
сопользователям необходимо адре-
совать документы в Рослесхоз для 
дальнейшего рассмотрения и согла-
сования. Региональные лесные ве-
домства с 1 сентября не могут согла-
совывать как внесение изменений, 
так и новые проекты освоения ле-
сов, – подчеркнул он. 

Отметим, что документы – за-
явление о проведении экспертизы 
и проект освоения лесов – сначала 
проходят проверку комплектности 
и после направляются в комиссию 
при Рослесхозе. Затем материалы 
проверяются региональным лесным 
ведомством, где расположен арен-
дуемый лесной участок.

В течение девяти рабочих дней 
комиссия Рослесхоза проводит экс-
пертизу, затем заключение направ-
ляется лесопользователю. Копия об 
утверждении положительного за-
ключения госэкспертизы проекта 
освоения лесов адресуется также в 
департамент лесного хозяйства по 
федеральному округу и региональ-
ное лесное ведомство, где располо-
жен арендуемый лесной участок. 
Новый проект освоения лесов или 
информация о внесении изменений 
вносятся территориальным орга-
ном Рослесхоза в ЛесЕГАИС. 

По информации пресс-службы Рослесхоза

Древесина демонстрирует 
экспортный рост

В январе – августе 2023-го объ-
ём лесозаготовки в России соста-
вил 112,9 млн м³, что на 7% меньше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года, когда лесозаготовка достигла 
121,3 млн м³. 

Однако в июле – августе 2023-го 
была зафиксирована динамика ро-
ста на 5% в годовом исчислении, 
обусловленная активностью лесо-
заготовителей в Сибири, Северо-За-
падном федеральном округе и По-
волжье. В Рослесинфорге считают, 
что к концу текущего года объём ле-
созаготовки в России может соста-
вить 200 млн м³. Для сравнения: в 
2022 году показатель равнялся 194,6 
млн м³.

– Россия способна полностью 
удовлетворять все свои потребности 
в изделиях из древесины и целлюло-
зы, а также рубить больше, чем сей-
час, – подчеркнул директор Рослесин-
форга Павел Чащин. – В прошлом 
году на фоне санкций экспорт дре-
весной массы, полуфабриката для 
изготовления бумаги вырос на 15,2% 
и вошёл в топ-7 российских товаров, 
продемонстрировавших наиболь-
ший экспортный рост в сравнении с 
2021 годом. 

Леспроминформ
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Спрос на профессионалов

– Несмотря на санкции, ограничение 
доступа к привычным рынкам, вопросы 
непростой логистики, принцип «кадры 
решают всё» по-прежнему актуален?

– Безусловно. Мы проводим огром-
ную работу по поддержанию стабиль-
ного производственного процесса, про-
должаем техническое перевооружение, 
реализуем природоохранные и соци-
альные мероприятия, но все эти зада-
чи так или иначе увязаны с развити-
ем кадрового потенциала. Сегодня это 
критично важно. Порой молодые лю-
ди стремятся покидать небольшие мо-
ногорода, поэтому необходимо вести 
профориентационное взаимодействие 
не только со студентами, но даже со 
школьниками. Требуется интегриро-
вать научно-образовательную среду 
в общую систему развития бизнеса и 
территории его присутствия. 

А пока крупные производственные 
компании в провинции испытывают на 
себе всю жёсткость дефицита персона-
ла. Мы видим, что уровень обеспечен-
ности компаний сотрудниками снижа-
ется, и это падение, увы, продолжается. 
Статистика демонстрирует уменьше-
ние количества работников, подпадаю-
щих под категорию «молодёжь». 

Как было подчёркнуто на недавнем 
расширенном заседании президиума 
Госсовета по вопросам развития рынка 
труда, перспективная потребность рос-

сийских предприятий в сотрудниках 
будет определяться необходимостью 
решения задач, связанных с укрепле-
нием технологического суверенитета и 
развитием импортозамещения. Кадро-
вый потенциал, перспективы его раз-
вития станут определяться комплексом 
факторов, в том числе экономической 
ситуацией в стране, структурной пе-
рестройкой отраслей, демографиче-
скими долгосрочными факторами, 
уровнем образования и квалифика-
ции населения, отвечающим потреб-
ностям экономики, цифровизацией и 
автоматизацией процессов в отраслях, 
ускоренным повышением производи-
тельности труда.

В рамках федерального проекта

– Какие шаги предпринимает в этом 
плане Архангельский ЦБК?

– Сегодня мы участвуем в реализа-
ции интегрированной системы под-
готовки кадров с последующим га-
рантированным трудоустройством, в 
том числе в образовательном класте-
ре «ПрофиПром», созданном в Ново-
двинском индустриальном техникуме 
в рамках федерального проекта «Про-
фессионалитет». Инициатива при-
звана адаптировать выпускников тех-
никумов и колледжей к работе по 
специальности и создать условия для 
максимально быстрого трудоустрой-
ства после получения диплома.

Опорным партнёром проекта стал 
Архангельский ЦБК. Кластеру «Про-
фиПром» предоставлен федеральный 
грант в размере 100 миллионов рублей, 
гарантирована поддержка региона в 
размере 46 миллионов рублей. Кроме 
того, 46 миллионов в развитие образо-
вательного центра вложат предприяти-
я-партнёры – АО «Архангельский ЦБК», 
ПКП «Титан», ЗАО «Лесозавод 25», ООО 
«Новодвинская ремонтно-строитель-
ная компания» и АО «Архангельский 
фанерный завод». Инициатива рассчи-
тана на период с 2023 по 2025 год. Ком-
бинат помогает разрабатывать новые 
дисциплины, встраивает свои требова-
ния в учебный план. 

Предприятие пришло на помощь 
НИТу и в формировании инфраструк-
турных листов – перечня современно-
го оборудования, на котором предстоит 
учиться ребятам. 

Появление образовательно-произ-
водственного кластера – новая стра-
ница и в развитии Новодвинска. Вме-
сте мы проделали огромную работу, 
чтобы сегодня студенты вошли в об-
новлённый техникум. Благодаря добро-
му партнёрству Архангельского ЦБК и 
нашей кузницы кадров создаются со-
временные условия обучения на обору-
довании, которое используется на ком-
бинате и других предприятиях лесной 
промышленности. 

С реализацией федерального проек-
та «Профессионалитет» возможностей 

для качественного обучения станет ещё 
больше. После окончания техникума на 
производство придут специалисты, ко-
торые умеют работать. Для студентов 
созданы учебные производственные 
цеха в мини-интерпретации.

В 2023 году студентами Новодвин-
ского индустриального техникума ста-
ли 145 человек – это даже больше, чем 
планировалось. По интенсивным про-
граммам молодые люди будут обучаться 
по пяти профессиям и двум специаль-
ностям. Благодаря тесному взаимодей-
ствию с работодателем фактически с 
первых шагов обучения начинается 
практика на производстве. 

На АЦБК освоить профессиональные 
знания студентам помогают опытные 
наставники. В рамках проекта «Про-
фессионалитет» проводятся различные 
профильные чемпионаты, призванные 
повысить как уровень подготовки мо-
лодых специалистов, так и престиж ра-
бочих профессий.

Сегодня коренным образом пере-
сматриваются подходы к профессио-
нальному образованию, а сама реформа 
должна изменить устоявшееся вос-
приятие профтехобразования не толь-
ко у студентов, но и у преподавате-
лей, работодателей. Эта большая работа 
по подготовке специалистов лесопро-
мышленного комплекса имеет хорошие 
перспективы.

Предприятие наставников

– Расскажите об участии сотрудни-
ков комбината в образовательном про-
цессе.

– Среди работников комбината есть 
люди, которых тоже с уверенностью 
можно назвать учителями. Некоторые 
из наших коллег тесно сотрудничают с 
Новодвинским индустриальным тех-
никумом, участвуют в формировании 
его учебных планов и преподают, рабо-
тают в аттестационных комиссиях. 

Ряд студентов, успешно обучаю-
щихся по профильным для комбина-
та профессиям, получают стипендии 
от АЦБК. Ежегодно в цехах комбината 
проходят производственную практи-
ку десятки студентов НИТа и Северно-
го (Арктического) федерального уни-
верситета имени М.В. Ломоносова. Это 
будущие механики, технологи, энерге-
тики, лаборанты, киповцы, представи-
тели десятков других востребованных 
профессий.

Наше предприятие стремится со-
вершенствовать систему наставни-
чества. В компании существует По-
ложение о наставничестве, где чётко 
прописана система мотивации ра-
ботников к данной деятельности.  
С принятием этого положения уве-
личен размер доплаты за период на-
ставничества. Производственный пе-
дагог может взять на обучение до трёх 
учеников. Он имеет право на денеж-
ное вознаграждение за каждого. Если 

студент-выпускник после получения 
диплома устроится на АЦБК, то ру-
ководитель его практики получит еди-
новременную выплату. На комбинате 
планируем проводить конкурс «Луч-
ший наставник», самые активные бу-
дут выдвигаться на региональные, фе-
деральные конкурсы. 

Уделяя большое внимание инсти-
туту наставничества, мы хотим, что-
бы практиканты имели качественные 
навыки. Ведь наставник – это, по сути, 
учитель, которому нужно обладать осо-
быми качествами: глубокими знания-
ми, энергичностью, терпением, настой-
чивостью – и, конечно, быть преданным 
любимому делу. 

У нас интересно!

– Что ещё из новинок в части обра-
зования вам бы хотелось отметить?

– Недавно впервые в истории Ново-
двинского индустриального техникума 
в ходе государственной итоговой атте-
стации выпускников состоялся демон-
страционный экзамен в присутствии 
линейных экспертов – специалистов 
Архангельского ЦБК, прошедших особое 
обучение.

На этом экзамене полученные за 
четыре года умения и навыки успеш-
но показали 19 студентов – техни-
ков-механиков. Причём делали они это 
в обновлённой слесарной мастерской, 
оборудованной в соответствии с феде-
ральным проектом «Профессионали-
тет».

Помимо функциональных верста-
ков в учебном помещении появились 
гидравлический пресс, установка для 
резки прокладок, учебная установ-
ка по балансировке и центровке ва-
лов, гильотинные ножницы. Для про-
ведения демонстрационного экзамена 
с расходными материалами помог Ар-
хангельский ЦБК, снабдив техникум 
заготовками из металла и запорной 
арматурой.

Выпускники должны были пра-
вильно осуществить монтаж армату-
ры на трубопроводе. Затем выполняли 
эскиз детали задвижки, демонстрируя 
полученные навыки в машинострои-
тельном черчении. И надо сказать, что 
эксперимент удался. Ребята показали 
крепкие знания. 

– Спасибо за беседу, Дмитрий Игоревич!
– В завершение хочется подчеркнуть, 

что Архангельский ЦБК всегда открыт 
для диалога с теми, кто готов прийти в 
наш коллектив. Сегодня это школьники 
и студенты, а завтра, надеюсь, им пред-
стоит продолжать трудовые традиции 
комбината. На нашем предприятии ин-
тересно. Мы развиваемся, ставим но-
вые цели и делаем всё, чтобы их реали-
зовать. Добро пожаловать!

Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА

Дмитрий Зылёв: 
Коллектив АЦБК 
ждёт молодых 
и перспективных

Вопрос кадрового обеспечения оте-
чественного лесопромышленного ком-
плекса продолжает оставаться одним 
из самых острых. О том, каким образом 
Архангельский ЦБК решает эту пробле-
му, мы беседуем с генеральным дирек-
тором комбината Дмитрием Зылёвым. 

19 студентов Новодвинского 
индустриального 
техникума успешно сдали 
демонстрационный экзамен 
в присутствии линейных 
экспертов – специалистов 
Архангельского ЦБК



При общем сокращении числа за-
регистрированных безработных сре-
ди них выросла доля людей старше 50 
лет (с 27,4 до 30,5%) и тех, кто находит-
ся в официальном статусе безработно-
го от одного до восьми месяцев (с 68,7 
до 70,1%). Увеличение доли длитель-
но безработных в условиях высокого 
спроса на труд связано с ухудшением 
качественного состава безработных по 
образованию и профессионально-ква-
лификационным характеристикам.

При этом миграция и неформаль-
ная занятость на рынке труда часто 
выполняют роль демпфера колебаний 
спроса и предложения, однако истори-
чески этот механизм всегда обеспечи-
вался высокой привлекательностью РФ 

для мигрантов из Средней Азии, что 
в меняющихся условиях внешней 

торговли РФ совершенно не га-
рантировано.

По словам главы Минтруда 
России Антона Котякова, про-
гноз мог бы стать основным 

ориентиром при определении 
контрольных цифр приёма по 

всем направлениям профобуче-
ния, это позволит «нейтрализовать 

риски неудовлетворенного спроса на 
труд». 

Дополнительно министерство пред-
лагает детализировать квоту приёма на 
целевое обучение по программам выс-
шего образования, закрепив 90% от неё 
под потребности конкретных предпри-
ятий. 

Использованы материалы 
ИД «Коммерсант»3
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На заседании президиума Госсо-
вета, посвящённого вопросам рын-
ка труда, Президент России Владимир 
Путин рассказал, что правительство 
страны с 2024-го начнёт ежегодно го-
товить пятилетний прогноз по ка-
дровым потребностям российской 
экономики. Уже дано соответствую-
щее поручение главы государства. 

Удобная база для расчёта

Правительство должно будет начать 
формировать пятилетний прогноз по-
требности в кадрах на уровне всей эко-

номики, а также применитель-
но к конкретным регионам, 
отраслям и профессиям. Этот 
прогноз должен стать базой 
для расчёта параметров под-
готовки кадров со средним и 
высшим профессиональным 
образованием. По словам Вла-
димира Владимировича, совре-
менный удобный механизм позволит 
учитывать и нацпроекты, и инфра-
структурные программы, перспекти-
вы развития территорий, городов, ин-
вестпланы госкорпораций и частных 
компаний.

По пятилетнему прогнозу
– При этом обязательно нуж-

но учитывать и результаты на-
циональных рейтингов об-
разовательных организаций 
- прежде всего с точки зрения 
трудоустройства их выпуск-

ников, – указал президент.

Безработица – на снижение

Как было отмечено на Госсовете, 
встреча проходила на фоне рекорд-
но низкой безработицы. Пре-
зидент назвал этот индика-
тор одним из важнейших для 
оценки «эффективности всей 
нашей экономической поли-
тики, ее социального измере-
ния». Он отметил и снижение 
молодёжной безработицы в ре-
зультате действия «специальной 
программы правительства, хотя пока 
она превышает средний показатель для 
всего населения». 

Однако в то же время низкий уро-
вень безработицы может обернуть-
ся для экономики РФ дефицитом тру-
довых ресурсов. Этот факт необходимо 
учитывать, реагировать на долгосроч-
ную перспективу. По данным Росстата, 
в июле уровень безработицы составил 
рекордно низкие 3%. Численность без-
работных, соответствующих критери-
ям Международной организации труда, 
насчитывала 2,3 млн человек, а количе-
ство зарегистрированных безработных, 
то есть тех, кто обратился в службу за-
нятости, составило в первом полугодии 
2023-го около 509 тыс. человек.

Заместитель председателя Пра-
вительства РФ Виктория Абрамчен-
ко поручила ускорить работу по выда-
че предприятиям первой категории, 
оказывающим негативное воздей-
ствие на окружающую среду, Ком-
плексных экологических разрешений 
(КЭР). Такое поручение Минприроды 
и Росприроднадзору дано по итогам 
совещания с представителями фе-
деральных органов исполнительной 
власти и бизнес-объединений. 

Для сбережения окружающей среды

Необходимо оказать дополнительную 
методическую помощь предприятиям и 
провести дополнительное информиро-
вание компаний о скором завершении 
сроков подачи заявлений для получения 
экологических разрешений. 

Как подчеркнула Виктория Вале-
риевна, согласно действующему зако-
нодательству юридические лица и ин-
дивидуальные предприниматели, 
осуществляющие деятельность на объ-
ектах, относящихся к области примене-
ния наилучших доступных технологий, 
обязаны получить Комплексные эколо-
гические разрешения. Они необходимы 
для сокращения выбросов опасных ве-
ществ и снижения вреда от деятельности 
предприятий для окружающей среды. 

B список объектов вошло более 6 тыс. 
предприятий, соответствующая работа 
должна быть завершена 1 января 2025 
года. Ранее 300 предприятий, вклад ко-
торых в суммарные выбросы, сбросы 
загрязняющих веществ в России со-
ставляет не менее 60%, получили от-
срочку на два года – с конца 2022-го до 
конца 2024 года. 

Для получения Комплексного эко-
логического разрешения предприятия 
обязаны представить программу повы-

Необходимо ускорить выдачу КЭР

шения экологической эффективности, 
информацию о планируемых временно 
разрешённых выбросах, временно раз-
решённых сбросах на текущий момент, 
на период реализации программы по-
вышения экологической эффективно-
сти и после её реализации. 

Обязательства в силе

– Работа по выдаче Комплексных 
экологических разрешений началась 
ещё в 2019 году, однако за прошедшие 
пять лет в Росприроднадзор подано 
всего 373 заявки. Многие представите-
ли бизнеса рассчитывают на какие-ли-
бо отсрочки или возможность невы-
полнения взятых на себя обязательств, 
однако эта позиция неконструктивна, 
– сказала зампред правительства. 

На текущий момент выдано 263 
КЭР, из которых основное количество 
получено предприятиями топливно- 
энергетического комплекса. Виктория 
Абрамченко поручила Минприроды, 
Минпромторгу, Минэнерго совмест-
но с Росприроднадзором разработать 
план-график подготовки и рассмотре-
ния документов для получения КЭР по 

каждому конкретному предприятию. 
Также ведомствам дано указание про-
вести информирование предприятий 
об обязательствах по выполнению тре-
бований законодательства и рисках от-
сутствия разрешения для деятельности 
при их невыполнении. 

Кроме того, вице-премьер поддер-
жала позицию Минприроды при рас-
смотрении предложения Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей об очередном переносе сроков 
по выполнению требований закона. 

– За прошедшие пять лет менее 
трети предприятий из списка наибо-
лее загрязняющих провели необходи-
мую работу и получили Комплексные 
экологические разрешения, – сообщи-
ла Виктория Абрамченко. – Гражда-
не в промышленных центрах требуют 
чистого воздуха и очищенных стоков. 

В 2021 году Архангельский 
ЦБК одним из первых в 
России получил Комплексное 
экологическое разрешение

3 процента составила 
безработица в России 
в середине 2023 года

Бизнес должен соблюдать требования 
природоохранного законодательства. 
Контрольно-надзорные органы в свою 
очередь должны быть клиентоцентрич-
ными и быстро оказывать госуслуги. По 
Комплексным экологическим разре-
шениям государство уже предоставило 
отсрочку бизнесу на два года, дальней-
ший перенос сроков не обсуждается.

По материалам Правительства РФ
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Актуально

В Северном (Арктическом) феде-
ральном университете имени М.В. 
Ломоносова состоялась VII Между-
народная научно-техническая кон-
ференция имени профессора В.И. 
Комарова «Проблемы механики цел-
люлозно-бумажных материалов». 

Мероприятие 
международного уровня

В рамках мероприятия прошли пле-
нарные заседания, секционные и стен-
довые сессии, обсудили результаты 
приоритетных фундаментальных и при-
кладных исследований. Тематики докла-
дов соответствовали современным трен-
дам развития отрасли. В этом году состав 
участников конференции пополнился 
представителями российских предприя-
тий производителей химикатов для ЦБП. 

Конференция памяти 
профессора Комарова

Состоялась 7-я 
Международная научно-
техническая конференция 
имени профессора 
В.И. Комарова «Проблемы 
механики целлюлозно-
бумажных материалов»

Всего же на конференцию зареги-
стрировалось почти 200 участников, в 
том числе представители 34 отрасле-
вых предприятий, 17 научных и образо-
вательных организаций, а также пред-
приятий и организаций, связанных с 
отраслью, из 25 городов России. Конфе-
ренция объединила экспертов из Рос-
сии, Белоруссии, Узбекистана, Вьетна-
ма и Сирии. Гостями САФУ стали девять 
генеральных директоров предприятий, 
восемь заместителей генеральных ди-
ректоров, 11 докторов наук, 43 кандида-
та наук. 

Площадка знаний 
и диалогов

В ходе дискуссий эксперты отме-
тили, что заметный толчок развитию 
целлюлозно-бумажной промышлен-

ности дали несколько ключевых от-
крытий, базирующихся на результатах 
фундаментальных научных исследова-
ний. 

В конференции имени профессора 
В.И. Комарова приняли участие и пред-
ставители Архангельского ЦБК. 

– Это качественная площадка для 
получения новых знаний по многим 
актуальным технологическим и эко-
логическим вопросам, – подчеркнул в 
своём выступлении генеральный ди-
ректор комбината Дмитрий Зылёв. – 
В настоящее время перед предприяти-
ями отрасли, в том числе АЦБК, стоит 
ряд проблем, которые требуют решения 
через эффективное взаимодействие 
промышленности и науки.

Использована информация, 
предоставленная САФУ

К 1 января 2025 года Федераль-
ная государственная информацион-
ная система лесного комплекса (ФГИС 
ЛК) заменит другую госсистему 
– ЛесЕГАИС (Единую государствен-
ную автоматизированную информа-
ционную систему учёта древесины и 
сделок с ней). Это событие имеет не-
посредственное отношение к дея-
тельности Архангельского ЦБК и его 
генерального поставщика лесосырья 
– Группы компаний «Титан».

Оперативно и достоверно

Федеральная государственная ин-
формационная система лесного ком-
плекса – это цифровая платформа, 
объединяющая десятки государствен-
ных услуг, сведения Государственного 
лесного реестра, актуальные данные в 
области использования, охраны, защи-
ты, воспроизводства лесов, учёта дре-
весины и информации о сделках с ней. 

Лес по новой системе
По поручению главы государства 

Правительство РФ проводит цифровую 
трансформацию лесной отрасли, пере-
ходя к реестровой модели оказания ус-
луг. На платформе «ГосТех» впервые в 
России будет создан единый государ-
ственный лесной реестр, который нач-
нёт работать с 1 января 2025 года.

Постановление, утверждающее пра-
вила его ведения, подписал председа-
тель Правительства РФ Михаил Ми-
шустин. В электронном реестре 
будут отображаться данные о 
лесничествах, информация 
о древесине, сделках с ней и 
продукцией её переработки, 
сведения о пунктах складиро-
вания заготовленной древеси-
ны и объектах лесопереработки. 
Также реестр будет содержать лес-
ные карты, аналитическую информа-
цию и иные сведения. Создание реестра 
позволит государственным органам 
получать оперативную и достоверную 

информацию о состоянии и использо-
вании лесов, эффективно планировать 
и проводить мероприятия по охране, 
защите и воспроизводству лесов и ле-
соразведению. 

– Россия обладает уникальными 
природными богатствами, и нам нуж-
но выстроить продуманную и взвешен-
ную систему контроля за их использо-
ванием, – отметил Михаил Мишустин. 

Реестр станет функционировать 
на базе создаваемой Федераль-

ной государственной инфор-
мационной системы лесного 
комплекса, оператором кото-
рой определён Рослесхоз. Под-
писанное постановление не-

обходимо для реализации 
положений Лесного кодекса, 

вступающих в силу с 1 января 2025 
года.

Эффективная цифровизация

Как сообщил начальник депар-
тамента лесного хозяйства по Севе-
ро-Западному федеральному окру-
гу Сергей Штрахов на II Федеральном 
форуме по информационным техноло-
гиям и цифровизации в лесопромыш-
ленном комплексе, все органы госу-
дарственной власти станут работать в 
системе ФГИС ЛК. 

– У каждого субъекта и лесопользо-
вателя есть отдельные информацион-
ные системы, и они смогут продолжать 
их применять. Однако данные системы 
обязательно должны быть интегриро-
ваны во ФГИС ЛК. Для этого необходимо 
заключить соглашение с Федеральным 
агентством лесного хозяйства (Рослес-
хозом), которое станет загружать дан-
ные из разрозненных систем в единую 
ФГИС. Мы проходим самый сложный 

этап, формируя механизм совместно с 
игроками рынка, – подчеркнул Сергей 
Штрахов. 

Реализовывали инициативу после-
довательно. На первом этапе была мо-
дернизирована отраслевая информа-
ционная система ЛесЕГАИС. Теперь она 
позволяет оформить цифровой па-
спорт на каждую партию древесины. 

– Благодаря всем мерам правитель-
ства по декриминализации и развитию 
лесного комплекса за последние три го-
да объём незаконных рубок древесины 
сократился в 2,5 раза, – отметила ви-
це-премьер Правительства РФ Викто-
рия Абрамченко. 

На втором этапе цифровой транс-
формации происходит создание Феде-
ральной государственной информа-
ционной системы лесного комплекса и 
единого государственного лесного рее-
стра. Ежегодно через ГИС будет оказы-
ваться свыше 2 млн услуг, а эти процес-
сы будут проходить в разы быстрее, чем 
ранее. 

Поморье – в числе 
пилотных регионов

Новая система позволит существен-
но повысить эффективность лесозаго-
товки и сохранить ценные лесные на-
саждения. Для пресечения незаконной 
вырубки в ГИС включат реестр навига-
ционной информации от лесовозов и 
лесозаготовительной техники с систе-
мой ГЛОНАСС. С 1 сентября реестр за-
работал в пробном режиме в трёх ре-
гионах: Московской, Архангельской и 
Ульяновской областях, а до конца 2023 
года его запустят еще в 60 субъектах. На 
всей территории страны он начнёт дей-
ствовать с 1 января 2025 года.

В течение последних трёх лет в це-
лях поддержки ЛПК и совершенствова-
ния надзора в данной области промыш-
ленности был принят ряд мер, включая 
внесение поправок и нововведений в 
действующее законодательство. Одной 
из таких мер является вступивший в 
силу в начале 2022 года запрет на вывоз 
за рубеж необработанной древесины 
хвойных и ценных лиственных пород. 

В завершение отметим, что Архан-
гельский ЦБК и Группа компаний «Ти-
тан» изначально делали ставку на про-
зрачность оборота древесного сырья, 
его сертификацию согласно междуна-
родным стандартам. Также ключевой 
направляющей стратегии комбината 
является глубокая лесопереработка, ко-
торая достигается не только на произ-
водственных мощностях АЦБК, но и на 
предприятиях, входящих в его группу.

Использованы материалы 
Правительства РФ

Фото из открытых источников

1 января 2025 года в России 
начнёт действовать 
Федеральная государственная 
информационная система 
лесного комплекса
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На Архангельском ЦБК продол-
жается реализация концепции «Бе-
режливое производство». Она вне-
дряется во все процессы и структуры 
предприятия. Эта работа позволяет 
оценить эффективность и повысить 
производительность как отдельного 
производства, сотрудника, так и ком-
бината в целом.

С экономическим эффектом 

Грамотное внедрение инструмен-
тов бережливого производства обе-

Бережливое производство в проектах

На 1 минуту 50 секунд 
снижено время замены 
упаковочного картона 
на сушильном участке 
производства целлюлозы 
АЦБК благодаря применению 
принципов бережливого 
производства 

спечивает повышение конкурентоспо-
собности предприятия в современных 
условиях меняющейся рыночной конъ-
юнктуры, что в свою очередь является 
залогом стабильности для каждого ра-
ботника. На Архангельском ЦБК в хо-
де реализации концепции «Бережливое 
производство» велась работа по опти-
мизации ряда процессов. 

Так, был осуществлён проект, направ-
ленный на уменьшение времени замены 
упаковочного картона и обвязочной про-
волоки на сушильном участке производ-
ства целлюлозы. В результате сокращено 

время замены упаковочного картона с  
4 мин. 20 сек. до 2 мин. 30 сек. (на 42,3%), 
обвязочной проволоки – с 6 мин. 36 сек. 
до 2 мин. 12 сек. (на 66,7%). 

Потенциальный экономический 
эффект внедрения состоит в снижении 
времени простоя упаковочной линии, 
что при соответствующем росте про-
изводительности пресспата позволя-
ет дополнительно получить примерно 
7,28 тонны в сутки, а это 82 227 рублей 
дополнительной прибыли в день. 

Суть идей

Кроме того, был реализован про-
ект, нацеленный на сокращение вре-
мени замены одежды на фильтрах PDW 
и OptiDisk на производстве целлюло-
зы. В результате время работ на филь-
тре OptiDisk составило 116 часов (4,8 су-
ток) вместо 153 часов (6,4 суток). Время 
работ на фильтре PDW составило 143 ча-
са (5,9 суток), что на семь часов меньше 
запланированного. 

Потенциальный эффект вне-
дрения этого проекта – получе-
ние доходов за счёт сокраще-
ния простоев лимитирующего 
основного оборудования и 
увеличения объёмов выпуска 
продукции. 

Как подчёркивает началь-
ник управления по эффек-

тивному производству Архангельско-
го ЦБК Андрей Дружков, ряд проектов 
по бережливому производству отве-
чал задачам Года леса, объявленно-
го на комбинате в 2022-м. В том числе 
это сокращение времени пусконала-
дочных работ в древесно-подготови-
тельном цехе №3, уменьшение периода 

разгрузки на АЦБК щеповозов лесо-
завода №25, увеличение объёмов 

перевозимой щепы и сокраще-
ние времени на зачистку барж 
от древесных отходов на лес-
ной бирже №2 ДБП. 

Павел ФАСОНОВ 
Фото из архива редакции

На Архангельском ЦБК действу-
ет Порядок подачи, рассмотрения и 
внедрения предложений по улучше-
нию. Он детально прописывает ме-
ханизм подачи, рассмотрения и вне-
дрения рационализаторских идей. 
Данной возможностью могут вос-
пользоваться все сотрудники нашего 
предприятия. В случае положитель-
ного решения экспертного совета за 
это предусмотрено достойное возна-
граждение – до миллиона рублей.

В лучших традициях 
рационализаторства

Система стимулирования иннова-
ций работает на комбинате с 2018 го-
да. Лучшие традиции рационализа-
торского движения советской эпохи 
были переосмыслены с учётом совре-
менных реалий. За неполные 11 меся-
цев 2023 года сотрудники предприятия 
подали 59 предложений по улучшению. 
Ряд из них внедрён, некоторые нахо-
дятся на рассмотрении экспертного со-
вета. Уже сегодня понятно, что данные 
предложения принесут значительный 
экономический эффект для комбина-
та, сделают труд на производственных 
участках результативнее, организо-
ваннее и безопаснее. 

Среди внедрённых предложений по 
улучшению можно отметить иници-
ативу начальника блока цехов Алек-
сея Зуева, которая заключается в пе-
реводе трубопровода цветных щёлоков 
между производствами картона и цел-
люлозы на прокачку слабым белым щё-
локом вместо воды. Как показала прак-
тика, это способствует значительному 
снижению расхода воды и уменьшению 
объёмов стоков.

Главный конструктор комбината 
Андрей Александров предложил исполь-
зовать новую программу для расчёта 
сетковедущих-сукноведущих валов на 
КДМ, БДМ и сушильной машине. 

Идеи приносят результат
Группа авторов – механик бло-

ка цехов производства картона Де-
нис Федоров и сотрудники участка 
ремонта арматуры ремонтно-механи-
ческого производства: слесарь-ре-
монтник Виктор Едакин и старший 
мастер первой группы Александр Дми-
триев – внесли предложение импорто-
замещающего характера по усовершен-
ствованию узла шиберной задвижки 
Stafsjo.

За предложение – 
дополнительный доход

Таких перспективных предложений 
на предприятии множество. Их выдви-
гают неравнодушные люди с высокой 
внутренней мотивацией, со стремле-
нием проявлять своё творческое на-
чало, искренне заинтересованные в 
том, чтобы комбинат был сильнее, ста-
бильнее и эффективнее. Тем самым 
они вносят большой вклад в устойчи-

вое развитие Архангельского ЦБК. На-
пример, в 2022 году больше всего идей 
поступило от работников производств 
картона и целлюлозы, древесно-бир-
жевого производства, а общегодовой 
экономический эффект от внедрённых 
идей превысил 44,8 миллиона рублей.

Развитие рационализаторского дви-
жения в стране стало частью националь-
ного проекта «Производительность 
труда». Статистика показывает, что 
всё больше отечественных предприя-
тий делают ставку на рационализато-
ров и новаторов. Их разработки полез-
ны и необходимы. 

АЦБК тоже растит своих рацио-
нализаторов, обучает их, материаль-
но стимулирует, помогает выстраи-
вать коммуникации с руководством и 
экспертами. Авторы предложений яв-
ляются своеобразным катализатором 
прогресса на комбинате. 

Каждый сотрудник предприятия, ко-
торый имеет идеи, как улучшить произ-

44,8 миллиона рублей 
составил экономический 
эффект АЦБК от внедрения 
предложений по улучшению 
в 2022 году

водственный процесс, может обратиться 
к руководителю или отправить запол-
ненный бланк с описанием предложения 
в специальные боксы, установленные на 
всех проходных. В коллективе Архангель-
ского ЦБК и группе его предприятий для 
сотрудников создаются все возможности 
для реализации творческого потенциала, 
тем более что за эту работу можно полу-
чить дополнительный доход.

Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА
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биотопливо, химико-термомеханиче-
скую массу, энергию, создание и мо-
дернизацию предприятий ЛПК и мно-
гое другое.

Соб. инф.
Фото из архива редакции
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Группа компаний «Титан»

В Карпогорском обособленном 
подразделении и центральном офисе 
ООО ПКП «Титан» подвели промежу-
точные итоги работы в рамках нацио-
нального проекта «Производитель-
ность труда».

Участники программы

В Архангельской области нацио-
нальный проект «Производительность 
труда» реализуется на 29 предприяти-
ях с общим числом работников более 
22 000 человек и суммарной годовой 
выручкой в 98 млрд рублей.

– Мы вступили в эту программу, 
чтобы более глубоко и детально изу-
чить имеющиеся производственные 
проблемы. В составе рабочей груп-
пы на примере Карпогор мы сможем 
овладеть инструментами для реше-
ния этих проблем, а благодаря ре-
сурсам и возможностям проекта эф-
фективно наладим работу, – сказал 
директор холдинга по лесозаготови-

Генеральный поставщик древес-
ного сырья на Архангельский ЦБК 
– Группа компаний «Титан» – раз-
вивает свои мощности. Так, в Верхне-
тоемском обособленном подразделе-
нии вводится в эксплуатацию новая 
производственная база. Данный 
инфраструктурный проект холдинга 
реализован в посёлке Двинской. 

Для эффективной работы 

Здесь располагаются ремонтно-ме-
ханические мастерские, которые вклю-

Повышаем производительность труда
тельной деятельности Альберт 
Пестов.

Пилотный поток посвя-
щен оптимизации процес-
сов вывозки и отгрузки ле-
сопродукции в Карпогорском 
ОП. Сопровождение предпри-
ятия осуществляет региональ-
ный центр компетенций в сфере 
производительности труда Агент-
ства регионального развития.

– Проведены два модуля обучения 
сотрудников предприятия инструмен-
там бережливого производства, подго-
товлены 22 человека. Сертифицирова-
ны три инструктора, в задачи которых 
входит дальнейшее обучение персонала, 
– прокомментировал руководитель РЦК 
Виталий Акишин.

Оптимизируем, обучаем, внедряем

Перед участниками проекта высту-
пил заместитель начальника производ-
ственного департамента ГК «Титан» 

Александр Кузенков. На встрече от-
метили сотрудников, проявив-

ших наибольшую активность 
за время реализации проек-
та. Впереди ещё месяцы учёбы 
и дальнейшая работа при под-

держке РКЦ.
Отметим, что Группа ком-

паний «Титан» находится в чис-

В сентябре состоялся 25-й Петер-
бургский международный лесопро-
мышленный форум. В этом меро-
приятии активное участие приняли 
представители Архангельского ЦБК, 
Группы компаний «Титан» и ЗАО 
«Лесозавод 25».

Актуальный обзор 

Как отметил советник генерально-
го директора АЦБК Юрий Трубин, ра-
ботавший на форуме, эти родственные 
компании занимают видное место в 
лесопромышленном комплексе России 
и обладают огромным опытом реали-
зации крупных инвестиционных про-
ектов. Поэтому мнение их представи-
телей на таких значимых площадках 
очень важно. Кроме того, от целлюлоз-

Форум лесных промышленников
но-бумажной отрасли на мероприя-
тии присутствовали делегации Segezha 
Group, Группы компаний «Илим», 
«Карелии-Палп», «Монди СЛПК», Объ-
единённых бумажных фабрик, Свето-
горского ЦБК, GT Group. 

Насыщенно и познавательно 

Главная цель форума – предоста-
вить уникальную информацию по 
отрасли, дать актуальный обзор рын-
ка и способствовать развитию бизне-
са. По данным организаторов, в этом 
году количество участников увели-
чилось в полтора раза – более 500 
человек зарегистрировались на ме-
роприятие, из них свыше 70 – в ка-
честве спикеров деловой программы: 
предприниматели, ведущие экспер-

ты, политики и профессионалы лес-
ной индустрии. 

В программе значились 11 отраслевых 
секций, конференция «Лесное хозяй-
ство», два дня бизнес-встреч и нетвор-
кинга, выступления более 90 экспертов 
по всем направлениям лесной отрасли. 
В частности, тенденции рынка древес-
ного сырья и пиломатериалов обсудили 
с представителями бизнеса. 

Председатель правления РАО «Бум-
пром» Юрий Лахтиков выступил с до-
кладом о побочных продуктах цел-
люлозно-бумажного производства и 
перспективах их использования. Кро-
ме этого, в рамках деловой программы 
поднимались вопросы трансформации 
государственного управления лесами в 
условиях глобальных вызовов, обсуж-
дали переработку отходов древесины в 

Производственный 
проект на перспективу

В 2021 году началось 
строительство новой 
производственной базы в 
Верхнетоемском обособленном 
подразделении ГК «Титан»

чают в себя помещение на 15 постов 
ремонта, агрегатный, слесарный, сва-
рочный, шиномонтажный цеха, склад, 
тёплый гараж-стоянку на 23 единицы 
техники и автомойку на два поста. На 
втором и третьем этажах расположе-
ны административно-бытовые поме-
щения. 

Как отметил заместитель руководи-
теля Верхнетоемского ОП по техниче-
скому обеспечению Александр Жуков, в 
корпусе всё ориентировано на автома-
тизацию, использование современного 
оборудования и максимальную функ-

циональность. Автомойка снабжена на-
садкой высокого давления для быстро-
го и эффективного удаления грязи с 
машин и автоматической системой 
очистки воды. В ремонтной зоне тоже 
новое оборудование. 

В едином корпусе 

Возведение комплекса началось в 
2021 году. Конструкция здания кар-
касная, в качестве несущих элементов 
установлены стальные колонны, на-
ружные стены сделаны из сэндвич-па-
нелей, полы – наливные. Строи-
тельством занималась подрядная 
организация из Вологды, но многое 
выполнялось хозяйственным спосо-
бом – силами рабочих подразделения 
и с использованием собственной тех-
ники. Трёхэтажное здание в бело-се-
ро-синих тонах и с множеством окон 
на фасаде видно издалека. Теперь все 
основные производственные и адми-
нистративные помещения находятся 
под одной крышей.

Здание обслуживает мощная систе-
ма вентиляции, установлена система 
пожарной безопасности, приобретён 
дизель-генератор, который способен 
обеспечить всю производственную базу 

электроэнергией на случай отключения 
электричества, а обогреваются поме-
щения с помощью собственной котель-
ной, которая работает на пеллетах. 

Для котельной построено помеще-
ние, где установлены два пеллетных 
котла и резервный котёл на жидком 
топливе.  

Наличие подобных производствен-
ных мощностей способствует более эф-
фективному функционированию произ-
водственных подразделений ГК «Титан», 
а значит – стабильному обеспечению ле-
сосырьём Архангельского ЦБК. 

Соб. инф. 
Использованы фото и данные газеты 

«Заря» (Верхнетоемский район)

Гендиректор 
ГК «Титан» 
Алексей 
Кудрявцев

ле предприятий региона, которые ре-
ализуют проекты по оптимизации 
производственных потоков, обучению 
персонала и внедрению принципов бе-
режливого производства.

Соб. инф.
Фото https://vk.com/pkptitan
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В Архангельске прошло годовое со-
брание главных механиков Группы 
компаний «Титан». В течение двух дней 
механики из обособленных подразделе-
ний подводили промежуточные ито-
ги работы за 2023 год, обсуждали меж-
сезонное техническое обслуживание и 
планировали дальнейшую работу.

В «Точке кипения»

В центре коллективной работы «Точ-
ка кипения» Северного (Арктического) 
федерального университета имени М.В. 
Ломоносова выступили специалисты 
технического департамента производ-
ственно-коммерческого предприятия 
«Титан», партнёры холдинга, предста-
вители ремонтных организаций Ар-
хангельска и Северо-Запада, а также по-
ставщики запчастей, инструментов и 
оборудования. За два дня на дискусси-
онной площадке обсудили обучение и 
безопасность персонала, оборудование и 
автоматизацию рабочих процессов.

Отметим, что «Точка кипения» в 
САФУ, открывшаяся в 2019 году, пред-
ставляет собой пространство коллек-
тивной работы для организации вза-
имодействия представителей сферы 
образования, науки, бизнеса и вла-
сти. Здесь предлагаются новые образо-
вательные технологии, используется 
цифровизированный подход в образо-
вательном процессе.

Дополнительная возможность

Помимо официальной части для ме-
хаников холдинга состоялась экскурсия 

Механизм успеха

Замминистра экономического раз-
вития РФ Мурат Керефов и министр 
инвестиций, промышленности и на-
уки Московской области Екатерина 
Зиновьева посетили Истринский фи-
лиал АО «Архбум» – дочерней компа-
нии АО «Архангельский ЦБК». Основ-
ное бизнес-направление «Архбума» 
– выработка гофроупаковки. 

В ходе встречи генеральный дирек-
тор АО «Архбум» Ирина Шерстнева и 
директор филиала Владимир Саморо-
ковский представили инвестиционный 
проект компании. Он был реализован 
одним из первых в Московской области 
в рамках соглашения о защите и поощ-
рении капиталовложений.

– Порядка 60 таких соглашений за-
ключено по стране, – подчеркнул Мурат 

Керефов. – Проекты в разных отраслях: 
в туризме, здравоохранении, сельском 
хозяйстве, добыче полезных ископае-
мых и так далее. Это свыше трёх трилли-
онов рублей инвестиций, и треть суммы 
уже вложена в реальные производства.

Истринская компания заключи-
ла соглашение в марте 2021 года. Тог-
да объём инвестиций в проект составил 
1,8 миллиарда рублей. Это позволило 
предприятию реконструировать про-
изводственный корпус, создать но-
вые объекты инфраструктуры, а также 
установить и запустить необходимое 
оборудование.

Напомним, в 2023 году Истринскому 
филиалу «Архбума» исполнилось 10 лет.

Соб. инф.

Гости на Истринской площадке

2023Главные механики Группы 
компаний «Титан» подвели 
предварительные итоги 
работы за 2023 год

10 лет исполнилось 
Истринскому филиалу 
АО «Архбум»

на логистическое предприятие ГК «Ти-
тан» – Беломорскую сплавную компа-
нию. Также сотрудники обособленных 
подразделений посетили офис одно-
го из производителей автокосметики, 
расходников и инструментов.

Подобные собрания специалистов в 
Архангельске – дополнительная возмож-
ность лично обсудить вопросы с руково-
дителями, пообщаться с представителя-
ми подрядных организаций и обменяться 
опытом с коллегами из других обособлен-
ных подразделений холдинга.

Соб. инф.
Фото https://vk.com/pkptitan

Гендиректор 
ГК «Титан» 
Алексей 
Кудрявцев
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В минувшем сентябре начальник 
автотранспортного управления Ар-
хангельского ЦБК Леонид Капориков 
был избран депутатом Архангель-
ского областного Собрания восьмо-
го созыва. На этом посту в ближай-
шие пять лет ему предстоит решать 
вопросы развития Русского Севера и 
представлять интересы своих изби-
рателей. Сегодня он расскажет нам о 
своём пути в политику и планах на 
будущее.

Расти и развиваться

– Леонид Фёдорович, поделитесь, с 
чего начинался ваш трудовой путь? 

– Моя жизнь во многом связа-
на с Архангельским ЦБК. Ещё во вре-
мя учёбы в Новодвинском инду-
стриальном техникуме пришёл на 
практику на комбинат. Да так и остал-
ся здесь работать. Диплом писал, уже 
будучи электромонтёром по ремон-
ту оборудования варочного цеха про-
изводства целлюлозы. После посту-
пил в Архангельский государственный 
технический университет на хими-
ко-технологический факультет и стал 
содовщиком ТЭС-3. На третьем курсе 
решил получать второе высшее обра-
зование в том же вузе по специально-
сти «менеджмент».

ние всего предприятия, его процессов 
и технологий, организации поставок 
готовой продукции, норм безопасно-
сти и многого другого. 

Затем перешёл в группу регистра-
ции автотранспорта, которая зани-
малась отгрузкой готовой продукции 
АЦБК, теперь руковожу автотранспорт-
ным управлением комбината. Я привык 
трудиться в режиме многозадачности 
не только в общественной жизни, но и 
на производстве.

– С вашим участием в Новодвинске 
реализовываны интересные проекты…

– Да, их немало. Курировал благо-
устройство городского парка на бере-
гу Северной Двины. Он стал более чи-
стым и комфортным. Один из больших 
реализованных проектов – преобра-
жение улицы Мельникова. Это уборка 
старых тополей и бурелома, планиро-
вание и отсыпка территории, а также 
посадка деревьев в рамках акции «Сад 
Памяти». Совместно с Архангельским 
ЦБК помогаем детским садам и шко-
лам материалами, техникой и другими 
ресурсами. Больше десяти лет возглав-
ляю совет физической культуры АЦБК. 
Принимаю участие в спортивных ме-
роприятиях. 

Мне очень нравится участвовать в 
судьбе Новодвинска и Поморья. Я всег-
да за движение и насыщенную собы-
тиями жизнь. 

С багажом опыта

– Как вы решились на серьёзный шаг 
стать политиком регионального уров-
ня?

– К этой цели я шёл на протяжении 
шести лет. Работая два срока в город-
ском Совете депутатов, получил хо-
роший опыт. Когда избирался в гор-
совет в первый раз, не всё было сразу 
понятно. Ко второму сроку присту-
пал уже с определённым багажом зна-
ний и опыта. В городском Совете де-
путатов последовательно возглавлял 
комиссии по городскому хозяйству и 
бюджету. Однако теперь у меня дру-
гой уровень ответственности, так как 
предстоит решать проблемы в более 
широкой плоскости, отстаивать инте-
ресы не только новодвинцев, но и жи-
телей левобережных муниципалите-
тов Приморского района.

В настоящий момент идёт период 
становления, знакомства с широким 
кругом задач, с коллегами-депутата-
ми, министрами, аппаратом управле-
ния, всеми, кто организует обществен-
но-политическую жизнь региона.

В областном Собрании я стал заме-
стителем руководителя комитета по 
промышленности и коммуникациям. 
Через эту структуру проходит большой 
поток информации. Кроме того, явля-
юсь участником комитета Парламент-
ской ассоциации Северо-Запада России 
по природным ресурсам и природо-
пользованию. 

Уже проведена значимая работа над 
проектом областного бюджета на 2024 
год и плановый период 2025 и 2026 го-
дов. Сегодня требуется расставить при-
оритеты расходования средств по важ-
нейшим направлениям. Это и дороги, 
и жильё, и здравоохранение, и многое 
другое. Один из социально значимых 
законов, требующих принятия в не-
далёкой перспективе, – о детях войны. 
Необходимо завершить работу по уста-
новлению им мер поддержки и преду-
смотреть необходимые средства в об-
ластном бюджете.

– Каким образом будете строить 
взаимоотношения с органами власти и 
местного самоуправления, с избирате-
лями?

– Обязательно стану присутство-
вать на всех знаковых заседаниях ко-
миссий и сессиях Новодвинского 
городского Совета, продолжу взаимо-
действие с администрацией города, 
общественными организациями. Регу-

лярными будут личные приёмы изби-
рателей. Это необходимо для чёткого 
понимания, что происходит в городе, 
чем могу быть полезен как региональ-
ный депутат.

Приоритетными для меня оста-
ются вопросы привлечения дополни-
тельных средств для города, реализа-
ции совместных проектов, связанных 
с Новодвинском и Приморским райо-
ном. Очень важно участвовать в феде-
ральных и региональных программах. 
Это дополнительные деньги, которые 
можно потратить на то, чтобы жизнь 
в наших муниципальных образова-
ниях стала комфортнее и лучше. Что-
бы строились и ремонтировались со-
циальные объекты, чтобы у молодёжи 
были возможности интересно прово-
дить досуг, чтобы обновлялись дороги. 

Приносить пользу обществу

– Какие черты своего характера вы 
считаете наиболее яркими и полезны-
ми в работе? 

– Неравнодушие, активная жиз-
ненная позиция, желание постоянно 
развиваться и получать опыт. Сегод-
ня хорошо понимаю процессы, про-
исходящие в Новодвинске, вижу пути 
решения некоторых проблем. За вре-
мя работы в качестве депутата научил-
ся слышать людей. Да, мнения горожан 
порой расходятся, приходится сталки-
ваться и с негативом. Но всё же хочется, 
чтобы проблемы решались в конструк-
тивном диалоге, без конфликтов. Ведь 
цель у нас одна – сделать родной город и 
Поморье комфортнее для проживания. 

Когда-то мечтал построить дом, как 
у бабушки и дедушки в деревне, поса-
дить дерево и родить сына. Что ж, дом 
построил, деревьев посадил много, 
воспитываю не только сына, но и дочь! 

А ещё хочу дальше совершенство-
ваться как личность, приносить пользу 
обществу, помогать землякам. Это же 
так важно! Мечтаю, чтобы новодвин-
цы были счастливы, благополучны и 
имели больше перспектив! 

Соб. инф.
Фото из архива редакции

Леонид Капориков: 
Работаю для людей

В 2023 году Леонид 
Капориков стал депутатом 
Архангельского областного 
Собрания

Конечно, совмещать работу и учё-
бу непросто. На тот момент я уже был 
диспетчером центральной диспетчер-
ской службы производственного от-
дела АЦБК. Работал по сменам и па-
раллельно учился на двух факультетах. 
В таком напряжённом режиме прошли 
три года. Очень хотелось расти и раз-
виваться, и, получив два высших об-
разования, занял должность старшего 
диспетчера смены центральной дис-
петчерской службы. Не представляе-
те, какой это колоссальный опыт: зна-
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Выбросы загрязняющих веществ 
комбината соответствуют уров-
ню наилучших доступных техноло-
гий целлюлозно-бумажного произ-
водства. На основании результатов 
производственного экологическо-
го контроля в 2022-м предприятием 
обеспечено соблюдение технологи-
ческих нормативов выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферный 
воздух в рамках полученного Ком-
плексного экологического разреше-
ния. 

Снижая выбросы

В 2020 году Архангельский ЦБК за-
вершил приоритетный инвестици-
онный проект в области освоения 

лесов. Среди достигнутых целей – су-
щественное снижение негативного 
влияния на окружающую среду. Ана-
лиз результатов работы в 2022 году но-
вых объектов комбината (цеха по про-
изводству полуцеллюлозы, выпарной 
станции) и их влияния на состояние 
атмосферного воздуха в регионе при-
сутствия свидетельствует о сокраще-
нии выбросов отраслевого маркерного 
вещества – сероводорода – более чем 
на 70% к уровню 2017-го. 

По итогам прошлого года суммарный 
валовый выброс загрязняющих веществ 
в атмосферу комбинатом снизился по 
сравнению с 2021-м на 29,1%. Значимые 
объёмы выбросов в общем балансе ин-
вентаризации предприятия представ-
лены категорией стационарного сжи-

гания топлива для выработки энергии. 
Валовый выброс ТЭС-1 – преобладающе-
го объекта выбросов на АЦБК – умень-
шился по сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года на 34,4%. 

Без мораториев 

В настоящее время приоритетными 
реализуемыми проектами Архангель-
ского ЦБК в сфере охраны атмосферно-
го воздуха являются переход комбина-
та на использование природного газа, 
разработка и реализация мероприятий 
по снижению выбросов маркерных ве-
ществ, обеспечение автоматизации 
контроля выбросов в соответствии с 
установленными требованиями для 
объектов первой категории, оказы-
вающих негативное воздействие на 
окружающую среду. 

Следует отметить, что мораторий 
на проверки в части экологического 
контроля (надзора) не распространя-
ется на Архангельский ЦБК. В целом за 
последние годы государственный эко-
логический контроль только усилил-
ся, что, безусловно, является одним из 
стимулов соответствовать современ-
ным реалиям. 

В соответствии с требованиями 
природоохранного законодательства, 
законодательства в области охраны ат-
мосферного воздуха на предприятии 
утверждена и используется в качестве 
руководства Программа производ-
ственного экологического контроля, 
которая предусматривает контроль 
как инструментальными (лаборатор-
ными), так и расчётными методами. 

Программа разрабатывается на ос-
новании требований соответствую-
щих нормативных документов. Вместе 
с тем крупнейшие источники выбро-
сов загрязняющих веществ оснащены 
специальными приборами, которые 

Архангельский ЦБК объявил о 
проведении первого конкурса на-
учно-исследовательских проектов 
молодых учёных «Промышленная 
экология в целлюлозно-бумажной 
промышленности». Целью акции 
является вовлечение молодых учё-
ных в научную деятельность, связан-
ную с экологизацией ЦБП, и создание 
условий для развития научного по-
тенциала отрасли. 

Приоритетными направлениями 
исследований для Архангельского ЦБК 
являются современные технологии в 
целлюлозно-бумажной промышленно-
сти, направленные на снижение нега-
тивного воздействия на окружающую 
среду; климатическая повестка в ЦБП, 
эффективные механизмы сокращения 
выбросов парниковых газов, уменьше-
ния углеродного следа; создание карбо-
новых полигонов, лесоклиматические 
проекты и экономика замкнутого цик-
ла. Конкурс открыт для молодых учё-
ных (студенты, аспиранты и опытные 
специалисты), работающих в научных 
и научно-технических организациях, 

Для молодых учёных 
вузах и предприятиях России. 

Итоги будут подведены конкурсной 
комиссией в апреле 2024 года. Вруче-
ние денежных вознаграждений и пре-
зентация исследований победителей 
состоится в рамках второй конферен-
ции «Экологические аспекты совре-
менных технологий в химико-лесном 
комплексе». 

Первый конкурс научно-исследо-
вательских проектов молодых учёных 
«Промышленная экология в целлюлоз-
но-бумажной промышленности» стал 
продолжением корпоративной поли-
тики Архангельского ЦБК по взаимо-
действию с научным сообществом, об-
разовательными центрами и вузами, 
участию в экспертизе идей и проектов, 
совместных исследованиях в качестве 
партнёра или заказчика, проведении 
пилотных испытаний новых импор-
тозамещающих технологий и оборудо-
вания в лабораториях и на производ-
ственных площадках комбината. 

В последние два года также суще-
ственно усилился фокус внимания на 
собственные фундаментальные раз-
работки комбината. Отметим, что Ар-

хангельский ЦБК давно и плодотворно 
сотрудничает с САФУ, Федеральным ис-
следовательским центром комплекс-
ного изучения Арктики имени Н.П. 
Лавёрова Уральского отделения Рос-
сийской академии наук.

Соб. инф.
Фото из архива редакции

В 2024 году будут подведены 
итоги конкурса научно-
исследовательских проектов 
молодых учёных, который 
проводит Архангельский ЦБК

Природоохранная деятельность даёт результат

На 34,4 процента
уменьшился валовый выброс 
ТЭС-1 в 2022-м по сравнению 
с аналогичным периодом 
предыдущего года

позволяют в оперативном порядке 
отслеживать параметры, характеризу-
ющие величину выбросов. 

Меры реализуются 

Архангельский ЦБК также органи-
зует периодический контроль каче-
ства атмосферного воздуха на границе 
санитарно-защитной зоны с привле-
чением лабораторного центра, аккре-
дитованного на выполнение соответ-
ствующих измерений. Кроме того, 
предприятие приобретает результаты 
государственного мониторинга каче-
ства атмосферного воздуха у Северно-
го УГМС. 

Тем самым Архангельский ЦБК на 
основании различных форм, способов 
и методов контроля не только получает 
комплексную оценку, характеризующую 
величину выбросов непосредственно на 
предприятии, но и отслеживает степень 
влияния на качество атмосферного воз-
духа в Новодвинске – территории сво-
ей ответственности. Результаты оценки 
используются для разработки и реали-
зации корректирующих мероприятий, 
технического перевооружения произ-
водства, выявления причин потенци-
альных нежелательных изменений. 

У предприятия вызывает обеспоко-
енность информация о выявленных в 
городе Новодвинске существенных пре-
вышениях предельно допустимых кон-
центраций сероводорода в конце июня. 
Проведены внутренние проверки рабо-
ты производств, выполнены обследова-
ния источников выбросов, в результате 
которых не выявлены факты, которые 
могли бы послужить причиной таких 
превышений по вине АЦБК. Результа-
ты также косвенно не подтверждают-
ся жалобами от жителей и работников 
комбината, в обязательном порядке 
фиксируемыми на предприятии. 

Вместе с тем на Архангельском ЦБК 
разработан комплекс мер, направлен-
ных на дальнейшее развитие произ-
водства в целях снижения выбросов 
дурнопахнущих веществ. Соответству-
ющие мероприятия разработаны на 
основе успешного опыта прошлых лет 
– например, в части впервые внедрён-
ной на предприятии технологии сбора 
и сжигания ДПГ, повышения эффек-
тивности очистки сточных вод от за-
грязняющих веществ. 

Соб. инф. 
Фото из архива редакции
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Подписывайтесь  
на телеграм-канал  
АО «Архангельский ЦБК»  
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бумажной отрасли 
страны. 

Сканируйте  
QR-код страницы, 
подписывайтесь 
и будьте в курсе 
новостей!  

Золото «Серебряных нитей»

К сведению

В 2023 году АЦБК представлял 
свою книгу «Архгипробум: проек-
ты и судьбы» на Московской меж-
дународной книжной ярмарке. 
Местом проведения крупнейше-
го и старейшего книжного форума 
России и Восточной Европы стал 
«Экспоцентр» в Москва-Сити.

4 награды завоевал 
Архангельский ЦБК на Большом 
Национальном конкурсе 
корпоративных медиа 
«Серебряные нити – 2023»

раздела проектной документации 
«Мероприятия по обеспечению по-
жарной безопасности» (МОПБ).

Вопрос безопасности и престижа 

Организатором конкурса являет-
ся Русское общество управления ри-
сками. Его цель – популяризация луч-
ших практик управления рисками для 
становления и развития риск-управ-
ления в России, организация обмена 
опытом успешного управления риска-
ми. Таким образом, Сергей Николаевич 
признан одним из лучших риск-ме-
неджеров России в текущем году. Кон-
курсное жюри состояло из ведущих 
специалистов в этой сфере, а среди по-
бедителей были представители из-
вестных федеральных вузов и крупных 
компаний. Награждение проходило в 
Сочи на Международном профессио-
нальном форуме «Управление риска-
ми – новые вызовы». 

Участниками форума стали в том 
числе представители Российского сою-
за промышленников и предпринимате-
лей, Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации, Всероссийско-
го союза страховщиков, СПАО «Ингос-
страх», АО «АльфаСтрахование», ПАО 
«Газпром», ПАО «ГМК «Норильский 
никель», ПАО «АФК «Система», «Ин-
терфакса», МГИМО МИД России, Фи-

Лучший риск-менеджмент 
и специальный диплом

нансового университета при Прави-
тельстве РФ. 

Награда подчёркивает, что АЦБК в 
рамках организации работы системы 
гражданской обороны, защиты населе-
ния от чрезвычайных ситуаций и по-
жарной безопасности является одним 
из самых передовых предприятий в 
отрасли, а теперь и в России.

Перспективная концепция 
в действии 

– В основе Концепции обеспечения 
пожарной безопасности предприятий 
Группы АЦБК лежит идея самостоя-
тельного выбора необходимых мер по 
защите имущества собственника от 
пожара, – прокомментировал зам-
директора по ГО, ЧС и ПБ Сергей Ше-
реметьев. – Причём это должно осу-
ществляться по согласованию со всеми 
компетентными и участвовавшими в 
данном процессе лицами, после урегу-
лирования вопросов с инженерными 
службами страховых компаний.

Проект «Мероприятия по обеспе-
чению пожарной безопасности» был 
опробован в качестве пилотного на 
производственно-заготовительном 
предприятии ООО «Рус-Папир» и вне-
дрён на производственных площад-
ках АО «Архбум» (г. Ульяновск) и ООО 
«Архбум-Упак» (г. Коломна). Эти пред-
приятия успешно застрахованы по 
комплексной программе сострахова-
ния у ведущих страховых компаний АО 
«АльфаСтрахование» и СПАО «Ингос-
страх». 

В соответствии с концепцией, 
представленной Сергеем Шереметье-
вым, предложено разработать адрес-
ную систему обеспечения пожарной 
безопасности объекта. Для этого перед 
согласованием МОПБ в органах экспер-

По итогам XVIII Всероссийского 
конкурса «Лучший риск-менеджмент 
в России» в номинации «Инноваци-
онная программа года в области стра-
хования» отмечен заместитель гене-
рального директора Архангельского 
ЦБК по ГО, ЧС и ПБ Сергей Шереметьев 
за подготовку Концепции обеспече-
ния пожарной безопасности пред-
приятий Группы АЦБК. Данная кон-
цепция была разработана в рамках 

тизы необходимо в рамках консульта-
ции получить компетентное мнение 
управления надзорной деятельности 
и профилактической работы Главно-
го управления МЧС России о соответ-
ствии применяемых подходов обеспе-
чения пожарной безопасности. Также 
он предложил организовать сопрово-
ждение при согласовании МОПБ в ор-
ганах экспертизы. При этом дорого-
стоящие мероприятия (технические 
решения), направленные на защиту 
имущества собственника, будут обо-
снованы в МОПБ в качестве доброволь-
ных.

Павел ФАСОНОВ
Фото из архива редакции

По результатам Большого Нацио-
нального конкурса корпоративных 
медиа «Серебряные нити – 2023», 
итоги которого были подведены в 
конце октября, Архангельский ЦБК 
собрал максимальную коллекцию на-
град. 

Организатором Национального 
конкурса «Серебряные нити» является 
Академия коммуникации и информа-
ции (г. Москва), стратегическими пар-
тнёрами – Торгово-промышленные 
палаты, департаменты по связям с об-
щественностью, подразделения Союза 
журналистов России ряда отечествен-
ных регионов. Генеральный инфор-
мационный партнёр конкурса – Меж-
дународная информационная группа 
«Интерфакс».

Оглашение итогов конкурса тради-
ционно происходит в рамках Нацио-
нальной конференции корпоративных 

СМИ, на которой присутствуют руко-
водители и сотрудники коммуника-
ционных, маркетинговых, реклам-
ных, PR-служб, департаментов по 
связям с общественностью предпри-
ятий и организаций, производствен-
ных холдингов, госструктур, главные 
редакторы корпоративных изданий, 
представители журналистского и на-
учного сообществ, руководители ди-
зайнерских агентств.

Расскажем о наградах, полученных 
комбинатом. Книга «Архгипробум: 
проекты и судьбы», подготовленная 
сотрудниками управления по корпо-
ративным проектам АЦБК Павлом Фа-
соновым и Еленой Захаровой, отме-
чена в номинации «Высокий уровень 
решения корпоративных задач». 

Страница комбината в соцсети 
«ВКонтакте» продолжает лидировать в 
номинации «Лучший аккаунт в социаль-
ных сетях». Сегодня этот медиаисточник 

наряду с газетой «Бумажник» является 
официальным транслятором информа-
ции от Архангельского ЦБК.

Новинка 2023 года – медиацентр 
АЦБК «Работаем!», в рамках которого 
в производственных столовых демон-
стрируются видеовыпуски новостей и 
сюжеты о жизни предприятия. Он  был 
отмечен компетентным жюри в каче-
стве «Лучшего специального проекта», 
реализуемого в настоящий момент 
компаниями России, и заслуженно за-
воевал первое место. 

В ведущей номинации Большого 
Национального конкурса корпоратив-
ных медиа – «Эффективные стратеги-
ческие подходы в коммуникации для 
устойчивого развития бизнеса и тер-
ритории» – Архангельский ЦБК удо-
стоился главного приза – Гран-при. 

Павел ФАСОНОВ
Фото Виктора ХЛЫСТУНА


